















Bersamaan dengan digunakannya Gresik sebagai pintu keluar masuk kerajaan, maka agama Hindu mulai masuk ke seluruh wilayah Gresik dan menyebar hingga ke pedalaman. Ajaran dan budaya-budaya agama Hindu mulai mengakar pada masyarakat Gresik. Mereka mulai memeluk agama Hindu dan mereka memiliki corak kebudayaan Hindu yang sangat tinggi. Hal itu dibuktikan dengan banyaknya bangunan suci yang sangat diagungkan saat itu.

Agama Hindu yang menyebar di wilayah Gresik mudah diterima oleh masyarakat Gresik, karena sebelum memeluk agama Hindu mereka telah memeluk kepercayaan animisme dan dinamisme. Pola kepercayaan yang dianut saat itu memiliki kemiripan dengan agama Hindu yang masuk. Sehingga agama Hindu yang masuk mengalami akulturasi dengan kepercayaan masyarakat Gresik.

## **2. *Penyebaran Agama Hindu***

Masyarakat Jawa telah memeluk agama Hindu sebelum abad ke 5 Masehi. Agama Hindu pada era kerajaan Majapahit hampir tersebar diseluruh wilayah Gresik, terutama dipesisir pantai. Hal itu dikarenakan Gresik merupakan wilayah dibawah kekuasaan Majapahit. Agama Hindu di wilayah Gresik berkembang pesat dan hampir seluruh masyarakat memeluk agama Hindu. Corak-corak kebudayaan dan sistem keagamaan telah mengakar pada masyarakat Gresik. Namun, karena lengsernya kerajaan Majapahit dari kejayaannya membuat pemerintah pusat tidak dapat melakukan penjagaan di pesisir pantai yang merupakan pintu gerbang pulau Jawa.



Akibat dari keadaan itu, membuat para pedagang dari Arab yang membawa ajaran agama Islam mulai masuk. Penduduk Gresik yang pada awalnya telah memeluk agama Hindu mulai berganti memeluk agama Islam sehingga eksistensi agama Hindu mulai berkurang. Hingga saat ini agama Islam masih mendominasi di wilayah Gresik.

Agama Hindu saat ini tersebar di 15 kecamatan di wilayah Gresik meliputi kecamatan Wringinanom, Driyorejo, Kedamean, Menganti, Cerme, Benjeng, Balongpanggang, Duduk Sampeyan, Kebomas, Gresik, Manyar, Bungah, Sidayu, Panceng, dan Sangkapura. Wilayah yang paling banyak penganutnya adalah kecamatan Menganti, dengan jumlah sekitar seribu umat Hindu. Agama Hindu di Menganti mayoritas etnis Jawa dan Madura sedangkan agama Hindu di Gresik dan Kebomas mayoritas etnis Bali.

Walaupun Agama Hindu hanya tersebar pada wilayah-wilayah tertentu dan berada ditengah agama mayoritas, tidak membuat semangat keimanan umat Hindu pudar. Agama Hindu tetap bertahan dengan segala upaya yang ada. Adanya PHDI kabupaten Gresik yang diresmikan pada tahun 1985 membuat agama Hindu mulai mendapatkan tempat lagi di masyarakat. Mereka bebas beribadah di Pura yang ada dan menjalakkan kegiatan kegamaan dengan tenang.

### **3. *Masuknya Agama Hindu di Desa Mondoluku Wringinanom***

Desa Mondoluku merupakan desa yang berada di Kecamatan Wringinanom Kabupaten Gresik. Desa Mondoluku memiliki luas wilayah 3,80 km<sup>2</sup> dengan jumlah penduduk sebanyak 1,718 jiwa. Sebelah barat Desa



## **C. Pura Penataran Luhur Medang Kamulan**

### ***1. Sejarah Pura Penataran Luhur Medang Kamulan***

Sejarah adanya Pura di Desa Mondoluku ini sejak tahun 1960. Pura ini sudah dipakai kegiatan persembahyangan dengan menggunakan sarana dan prasarana apa adanya oleh umat setempat. Dengan keyakinan yang sepenuh hati, umat Hindu di Mondoluku mendirikan Sanggar Pemujan dengan cara berpindah-pindah dari satu tempat ke tempat lain. Hingga pada tahun 1980 dengan swadaya masyarakat Umat Hindu yang berjumlah 75 kepala keluarga membuat tempat sembahyang dengan membeli lahan seluas kurang lebih 612 m<sup>2</sup> dari tanah warga setempat.

Adapun cikal bakal berdirinya Pura Penataran Luhur Medang Kamulan adalah adanya Pura yang mereka sebut dengan pura Setia Dharma Bakti. Pura ini dibangun sebagai sanggar pemujaan yang berpindah-pindah tempat. Pura Setia Dharma Bakhti ini merupakan tempat bagi mereka untuk selalu melaksanakan kebajikan (Dharma) dan melakukan kegiatan Yadnya (Bhakti).

Seiring berjalannya waktu, Pura Setia Dharma Bakti ini tidak cukup terawat dan umat Hindu di Mondoluku hampir habis. Kegiatan peribadatan tidak dilakukan seperti awal berdirinya sanggar pemujaan tersebut. Hal itu membuat eksistensi pura hampir terancam dan tanah pura hampir dipralina.

Pada akhir tahun 2010, kondisi Pura yang kosong dan kurang terawat tersebut mendapat sorotan oleh kepengurusan PHDI Gresik. Bpk Kadek Sumanila selaku anggota pengurus PHDI Gresik dan pendiri pura melakukan perbaikan pura. Dan menegakkan kembali semangat umat Hindu di Mondoluku. Dengan















Untuk mendakatkan diri dengan Sang Hyang Widi salah satunya dengan menjalankan ajaran bhakti dan ahisma. Dengan membuat patung lembu sebagai implementasi penghormatan terhadap lembu, mereka menjadi lebih dekat dengan Sang Hyang Widi. Patung lembu yang ada di dalam Pura bukan untuk mereka puja, namun dengan adanya patung itu mereka lebih mengingat akan Sang Hyang Widi.

Sedangkan masyarakat muslim yang tinggal di dekat pura menganggap bahwa ajaran mereka berbeda dengan ajarannya. Untuk itu mereka tidak terusik dengan adanya patung lembu, dan lain-lainya. Bagi muslim yang tinggal di dekat pura menganggap bahwa lembu adalah binatang yang halal untuk dikonsumsi dan dikurbankan ketika hari idul adha, sedangkan menurut umat Hindu di pura menganggap lembu adalah binatang yang haram untuk dikonsumsi. Sehingga untuk menjaga kerukunan dan menghindarkan konflik umat muslim tidak menyembelih lembu di dekat pura dan tidak menghindarkan lembu ketika ada acara.